
Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

3



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

4

Miembro de COPARMEX Socio No. 1359

10

16

23
Sobran los motivos 
Por los días que aún nos...
Por Jordy Abraham

Cultura y espectáculos 
Se fue Aretha Franklin, 
‘La Reina del Soul’

34

Línea directa
A qué le tiras cuando sueñas...
Por Genoveva Castro Manzanilla

Claroscuro 
Necedades
Por Francisco López Vargas

www.larevista.com.mx
La Revista Peninsular

@LaRevistaP
www.larevista.com.mx

Fundador
Eduardo Menéndez Rodríguez † 

Asistente de Dirección
 Grethel Escalante Sosa

 Formación
 Edgar Palma A.

Jefe de Redacción
Javier García Martínez

javiergarcia.larevista@gmail.com

1 año $ 500.00, 6 meses $300.00
Precio del ejemplar $12.00

C-35 No. 489-E por 52 y 54 Centro. 
Mérida, Yucatán, México C.P. 97000

(999) 926•30•14

 Lic. Luz María Escalante

Reportera
Yazmín Rodríguez Galaz

REDACCIÓN

DISEÑO

SUSCRIPCIONES

Directorio La Dirección de La 
Revista no se hace 

responsable por 
daños o perjuicios 
originados por los 

artículos de los 
firmantes.  

Las opiniones 
expresadas en los textos 
refleja el punto de vista 
de los autores y no 
necesariamente de la 
Dirección.

PRODUCCIÓN

Diseño
 Alejandro Nolasco Enriquez

Director General
Lic. Rodrigo Menéndez Cámara



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

5



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

6

Reflexiones 
en voz alta  

ASI LO VEO

El proceso electoral en cuanto se refiere a 
la elección del Presidente de la República 
en México, es a mi juicio demasiado largo. 

Empieza con el proceso interno de cada partido 
para la selección de su candidato, en este caso 
la excepción fue el partido ganador y de su 
candidato, su dueño.

Este proceso tuvo algunos detalles particulares, 
como que el ganador en forma por demás 
impresionante, fue el único que perteneció al 
partido al que peor le fue, que no solo perdió el 
poder, sino cayó a un vergonzoso tercer lugar no 
muy lejano del cuarto, con una representación 
en el legislativo, la más pobre de su historia.

La segunda etapa fue la campaña, que en sí fue 
relativamente breve, 90 días, a excepción del 
ganador que llevó 18 años de campaña y que 
ahora le dio resultados con una abrumadora 
votación a su favor.

Al PRI lo representó una persona con cualidades 
de lujo como funcionario y como ser humano, 
con una esposa que cautivó con su sencillez y 
naturalidad a todos los que la conocieron, pero 
que la falta de militancia y práctica del candidato 
en temas de política y campaña, le impidió 
conectar con el electorado. El país no debe 
desperdiciar a esta persona muy capacitada 
como funcionario y además preparado con 
cargo al gobierno, y que ha sido funcionario de 
alto nivel en diferentes áreas, lo que le permitió 
acumular un amplio conocimiento de diversos 
temas de vital importancia para México.

La tercera etapa fue la elección y su calificación 
que culmina con entregar su constancia de 
Presidente Electo al ganador, que ya concluyó 
también.

La cuarta etapa es la que exige mayor cuidado, 
ya que impactará directamente a los mexicanos: 
la definición de los programas que fijarán el 
rumbo del gobierno y la selección de quienes 
serán los responsables de llevarlos a cabo.

El Presidente Electo Andrés Manuel López 
Obrador, conoce sin duda la geografía del país, 
los liderazgos, sus vocaciones, esto le da la 
ventaja de no empezar de cero para darle forma 
a su visión y programas de su gobierno.

A la vista, su cuerpo de gobierno lo está 
integrando con personas de amplia experiencia, 
lo que supone una garantía que no tendrá 
necesidad de la etapa de aprendizaje que en 
algunos casos se llevan 6 años. Y ya sabemos 
que “mientras crece el zacate se muere la mula”.

Todos los propósitos como honestidad, 
austeridad, eficiencia, transparencia, respeto a 
la ley, está en que los funcionarios y servidores 
públicos tengan en su personalidad esas 
cualidades.

Y sus medidas como es natural, algunas de 
ellas despiertan simpatías y dudas otras.

Algunas ya se intentaron en el pasado, como 
la desconcentración de las Secretarías y 
Dependencias Autónomas del Gobierno Federal 
a los Estados, que lo más fácil es dar la orden, 
lo difícil es la logística que se requiere como 
vivienda, transportes, servicios, recursos 
financieros, integración social, entre otros 
temas.

La fortaleza política del Presidente Electo reside 
sin duda, en el apoyo popular que hasta ahora 
goza y que deseo que lo incremente, porque eso 
significa que está cumpliendo sus promesas 
positivas y que la población ya recibe los 
beneficios. Todos los mexicanos, independiente 
de su ideología y filiación partidista, deseamos 
que al gobierno le vaya muy bien, porque eso se 
reflejará en beneficio del país.

La más cuestionada hasta ahora es el 
nombramiento de los Coordinadores de sus 
programas de los fondos federales a los 
Estados.

Pero como en todos los casos, el éxito o fracaso 
está en la personalidad de los Coordinadores. 
Si se piensan Gobernadores y su función la 
quieren ejercer para obtener control político, 
habrá conflicto con los Gobernadores 
Constitucionales. Si, por el contrario, se 
coordinan inteligentemente y leales a su 
función, a pesar de lo intenso y amplio de su 
responsabilidad, será un éxito.

Te saludo cordialmente

Por  Carlos Capetillo Campos.
carlos_capetillo@hotmail.com / @capetillo campos
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Yucatán, en la ruta 
del Tren Maya 

EspecialEspecialEspecial

Especial / La Revista 

Todo indica que la presión de los 
empresarios de Yucatán así como 
la solicitud del gobernador electo 

Mauricio Vila Dosal al próximo 
Secretario de Turismo, Miguel Torruco, 
sirvieron para que el próximo gobierno 

de la República que encabezará Andrés 
Manuel López Obrador, rectificara el 

proyecto  original para que se incluya a 
la entidad en la ruta del Tren Maya.

 

Semanas atrás, fue el presidente de la Cámara 
Nacional de la Industria de Transformación 
(CANACINTRA), Juan Manuel Ponce Díaz quien 

declaró que los empresarios locales buscarían un 
acercamiento con el presidente electo, López Obrador 
para que se incluya Yucatán en este proyecto.

El líder empresarial calificó de absurdo no incluir a 
Yucatán en la trayectoria que seguiría el  Tren Maya. 
Dijo que ya han pedido un acercamiento con el equipo de 
trabajo del presidente electo.

Ponce Díaz coincidió en su momento, en que este 
proyecto impactaría a la economía local, no solo por la 
movilidad de turistas, sino por la oferta de empleos que 
este tren podría ofertar. 
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Por otro lado, gente cercana al  
gobernador  electo, Mauricio Vila 
Dosal, aseguraron que durante la 
primera reunión que sostuvo con 
quien será el próximo Secretario de 
Turismo a partir del 1 de Diciembre, 
Miguel Torruco, habló precisamente 
de que sería prudente y conveniente 
que Yucatán se incluya en la ruta del 
proyecto original de ese Tren que 
costaría alrededor de 150 mil millones 
de pesos.

Además se espera que la inversión de 
esa obra incluya recursos no solo de 
carácter público sino también de la 
iniciativa privada.

La idea original del Tren Maya, es 
parecida a la que planteó el gobierno 
de Enrique Peña Nieto en el 2012 
y que también adoptó la entonces 
gobernadora de Yucatán, Ivonne 
Ortega Pacheco.

El presidente electo 
anuncia el Tren Maya

El presidente electo de México, 
Andrés Manuel López Obrador 
informó que siempre si se incluirá a 
municipios de Yucatán en el proyecto 
del Tren Maya, en específico a Mérida 
y Valladolid, con la intención de 
conectar a las entidades del sureste 
del país y detonar la economía con el 
turismo.
 
El tabasqueño informó que esta obra 
de infraestructura se terminará en 
cuatro años, es decir, operará en su 
sexenio. Por tal razón, lanzarán el 
proceso de licitación desde el 1 de 
diciembre, cuando tome protesta.
 
Como se sabe, el proyecto inicial no 
contemplaba a Yucatán, pero ahora 
se decidió extender su recorrido de 
800 kilómetros a mil 500.

 Inversión millonaria

La inversión para dicho proyecto se 
calcula entre 120 mil  y 150 mil millones 
de pesos para su construcción, 
con recursos privados y públicos. 
López Obrador señaló que para su 
financiamiento incluso se utilizará 
recursos que se obtienen de los 
impuestos del ramo turístico.

Agregó que sobre este rubro se 
ejercerán aproximadamente 7 mil 
millones de pesos cada año para 
desarrollar este proyecto. Por tal razón, 
el Tren Maya conectará los estados 
de Quintana Roo, Chiapas, Tabasco, 
Campeche y Yucatán.

“Se detonará y comunicará una de las 
regiones de mayor importancia cultural 
en el mundo, no hay en otras partes del 
mundo una región con tanta riqueza 
cultural como en donde floreció la gran 
cultura maya”, señaló.

Especial

En Europa ya se promociona con éxito el circuito Mundo Maya 
vía aérea, con el Tren Maya las expectativas son aún mayores.
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Dijo que para la construcción de la 
obra tendrán el derecho de vía que 
no se concesionó del Ferrocarril 
del Sureste desde Palenque hasta 
Valladolid, y que del tramo Cancún-
Escárcega  se usará el de la Comisión 
Federal Electricidad y de las 
carreteras que existen actualmente.

El que el presidente electo 
haya retomado la idea de los 
representantes del sector hotelero y 
turístico que pidieron que se incluyan 
destinos de Yucatán en el Proyecto 
del Tren Maya, habla de que hay la 
intención de escuchar lo que los 
mismos sectores de la población 
piden.

El presidente del Consejo Empresarial 
Turístico de Yucatán (CETUR), Jaime 
Solís Garza; y el líder de la Asociación 
Mexicana de Hoteles en la entidad, 
Héctor Navarrete Medina, señalaron 
que la finalidad de que el Proyecto del 
Tren Maya incluya destinos del Estado 
es impactar en materia de ocupación 
hotelera, afluencia turística y en el 
sector del comercio y servicios.
 
Navarrete Medina explicó que los 
sectores hotelero y turístico quieren 
es que se incluya en la ruta del Tren 
Maya –que hoy únicamente considera 
Chiapas, Campeche y  Quintana Roo- 
destinos como Valladolid, Chichén 
Itzá, Mérida, Izamal, Uxmal, entre 
otras.
 
“Esta fórmula cierra el círculo del 
sureste del país, se podría entrar 
desde Palenque, Escárcega, darle 
toda la vuelta a Quintana Roo, y 
Yucatán para que los pasajeros de 
este tren puedan visitar todo tipo de 
destinos”, sentenció.
 
El líder hotelero reiteró que esta 
propuesta de circuito que el sector 
hotelero y turístico propone se incluya 
por parte de la autoridad federal pues 
“cerrará las oportunidades” para 
todos los implicados en el sector 
terciario de la producción.
 
El presidente de la asociación de 
Mexicana de Hoteles en la entidad 
señaló que la afluencia de visitantes 
que traería este tren dejaría una 
derrama económica en las entidades 
involucradas, es decir, “un ganar/
ganar en todas las zonas implicadas”.
 
Navarrete Medina expresó que 
acciones similares se han realizado 

en países desarrollados, como en 
partes de Europa, de tal manera que 
el turista tiene la oportunidad de 
visitar una ciudad durante la noche, 
y conocer otra distinta a la mañana 
siguiente.
 
Dijo que al ser México el sexto lugar 
en el mundo en captación de turistas, 
el Tren Maya acercaría a los visitantes 
a la zona  sureste del territorio 
nacional.
 
Eso sí, el también empresario externó 
que al momento no han tenido 
acercamiento con ninguna autoridad, 
sin embargo, adelantó que estarán 

tocando puertas con funcionarios de 
los tres órdenes de gobierno para 
esclarecer diferentes aspectos de lo 
que será la obra.

“Poco a poco iremos teniendo 
reuniones, invitamos a toda la 
sociedad civil organizada a que se una 
a esta parte que no sólo es benéfica 
para la parte turística de Yucatán, 
sino para la industria y el comercio”, 
destacó.
  
La inclusión de Yucatán en el proyecto 
permitirá que se abran en Valladolid y 
Mérida dos estaciones para ese Tren 
Maya.- Por Yazmín Rodríguez Galaz
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Los puntuales agentes de los palacios en esta ocasión se 
dieron la conexión con personaje de calibre nacional cuya 
carrera ascendente parece que tendrá un tiempo para 

retroalimentar posibles opciones ante el fracaso de su más 
reciente encomienda como coordinador de la campaña de 
José Antonio Meade, así Arturo Nuño Mayer de estar en el 
más alto poder nacional con sueños mayores, ha bajado a una 
realidad cuyos protagonistas han sido los propios mexicanos, 
con la huella inevitable de su voto universal, según el 
comienzo del encuentro esperado de la presente semana, en 
sitio, casi como siempre, muy cerca del centro de la ciudad 
capital de Mérida.

En la nube del hijo del destacado arquitecto Arturo Nuño 
Morales, se pensaba que podría seguir los caminos de éxito 
que obtuviera en su momento el aún senador de la República, 
Emilio Gamboa Patrón. Pero, no cuajó el empalme que le fue 
abriendo Enrique Jackson, Luis Videgaray Caso y el mismo 
presidente Enrique peña Nieto. Ello demuestra que las 
historias pueden ser parecidas más unas son más exitosas 
que otras. Nuño Mayer fue uno de los nombrados como los 
promotores de las llamadas reformas estructurales con el 
Pacto por México, lo que hizo que Peña Nieto le soltara mucha 
cuerda de más, opina director de portal de noticias.

En momentos de gran solvencia con el magisterio ganó, en 
apariencia otro punto; sin embargo, la mayoría de ese sector 
tendría, quizá, guardada su opinión definitiva para expresarla 
el 1 de julio. Ello y una serie de políticas públicas alejadas de las 
bases ciudadanas pudieron conformar los detonantes para 
los resultados por demás claros y evidentes en la máxima 
aspiración política-electoral del país. Al cuarentón de Arturo, 
posiblemente, le ganó esa ansiedad por tomar todo ante los 
aciertos atinados, que a la postre, lo pudieron haber orillado 
a cometer actos sin los consensos necesarios con líderes de 
sectores con mucha más experiencia.

Contrario al yucateco, Emilio Gamboa Patrón quien también 
creció políticamente en esas latitudes y al lado de los hombres 
más poderosos en materia política, quizá caminó con más 
cautela, prudencia y midiendo los tiempos para ir paso a paso, 
pero con determinación y firmeza. Los tiempos de bonanza 
son muy marcados para ambos casos, ello, con muchos años 
en los rieles del primo del ex gobernador panista, Patricio 
Patrón Laviada, apuntó inquieta conductora de su propio 
noticiero por redes sociales, y muy amiga de la también ex 
gobernadora Dulce María Sauri Riancho de Sierra.

Ahora serán interesantes las formas en que ambos personajes 
del PRI nacional, buscarían recomponer la vertical. Puede 

Línea directa  

A QUÉ LE TIRAS CUANDO 
SUEÑAS MEXICANO

Por Genoveva Castro Manzanilla 

Arturo Nuño Mayer y José Antonio Meade.
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ser por línea directa de negocios, 
socios, empresarial, partidista o 
acción social, es cuestión de nuevos 
diseños. Al menos, se comenta que 
las riendas del partido ahijado del 
PRI o sea el PVEM desde ya hace 
muchos años cuenta con la mano y 
posible dirección tras bambalinas de 
don Emilio, y ese podría ser el punto 
de negociación con los próximos 
inquilinos de las fuentes del poder 
público mexicano. Esa misma 
experiencia de Gamboa Patrón 
brinda a sus seguidores locales y 
nacionales la esperanza de poder 
florecer desde alguna lateral con el 
gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador. 

En cambio, los agentes de los 
palacios reiteran que será un poco 
más difícil para don Arturo, pues le 
faltó pista en las interconexiones 
políticas y la oportunidad de los 
negocios para entablar aún más con 
el sector empresarial, otra vía de 
ayuda ante los embates del desfase 
total con que fueron recibidos 
por los votos de los mexicanos; 
eso sí, en un contexto vertical 
tanto el coordinador de campaña 
Nuño Mayer, como el coordinador 
parlamentario Gamboa Patrón refirió 
integrante de noticiero vespertino local. 
Dos estrellas, por el momento con luz 
baja, veremos qué es lo que sigue en 
sus ciclos de vida política, para los dos 
personajes que tuvieron en las manos 
decisiones claves para la vida nacional 
mexicana. Aclaramos que no se trata 
de distinguir a quien lleva la delantera 
de los dos; más bien es una secuencia 
de renombrados hombres del PRI, que 
podría levantarse y seguir dando pasos 
a favor de sus naturales y legítimas 
aspiraciones. Pendientes todos.

Es inevitable el que los puntuales 
agentes de los palacios dejen de 
mencionar en sus encuentros a la ex 
gobernadora yucateca, Ivonne Araceli 
Ortega Pacheco. Ya que, fuera de 
las distinciones y apuntes en contra 
que surten en las opiniones urbanas, 
no deja de ser un activo con fuerza 
económica, que cuenta con buen 
número de agradecidos colaboradores 
y socios de ocasión. Además de que 
se le apunta con un activo político con 
dinamita hasta para intentar abanderar 
un nuevo partido nacional o incursionar 
en las próximas decisiones del PRI, ya 
que como dijera en supuesta e histórico 
momento “yo me voy, no me vayan a 
echar la culpa si pierde el PR”. Vaya, y 

perdió drásticamente el PRI tanto en lo 
local como en lo nacional.

Ahora se retoma esa presunta 
enunciación: ¿De qué le van a echar la 
culpa? O ¿Manejó a control remoto? En 
el contexto objetivo, es que al menos 
ella, físicamente, no estuvo durante 
todo el proceso de las campañas luego 
del intenso activismo a nivel nacional 
que levantó muchas olas e inquietó a 
líderes mayores ahí en la misma Ciudad 
de México, en contexto de las bitácoras 
de los agentes de los palacios. En 
Yucatán, desde luego, no se hicieron 
esperar las suspicacias válidas en la 
combinación plural y de libertades 
completas. Ivonne Araceli por muchos 
años más seguirá siendo tema para las 
hojas editoriales, revistas y manejos 
mediáticos. Los agentes de los palacios 
cruzan razones a favor y en contra, 
en esa expresión acordada para la 
correcta conducción de sus análisis 
políticos partidistas y de gobierno. En 
fin, ahí estará de una u otra manera 
la imagen y sombra de la ex titular del 
Poder Ejecutivo yucateco. ¿Ganadora o 
perdedora?

En otro tema de nuestros enlaces 
locales desde esos pasillos y 
antesalas conocidas, reiteran que se 
ven bien las acciones encaminadas 

por Mauricio Vila Dosal y Renán 
Barrera Concha, gobernador de 
la entidad y presidente municipal 
de Mérida, respectivamente. Han 
encendido motores de imagen, 
acercamiento con varios sectores, 
agrupando la simpatía de líderes 
importantes del estado. La 
dupla que en breve entrarán en 
funciones constitucionales; el 1 de 
septiembre y el 1 de octubre.

Los votantes a su favor, festejan 
sus victorias. Disfrutan los 
cercanos momentos de consolidar 
la toma de nuevas glorias y la 
oportunidad especial de servir a 
los ciudadanos. Por el lado de los 
perdedores, dicen los agentes de 
los palacios que siguen las quejas, 
tristezas, enfermedades, deudas y 
hasta distanciamiento con quienes 
están preparando maletas y 
tratando de ordenar lo conducente. 
Son de esas millas inevitables en 
el caminar para entrar, y en lado 
opuesto para salir.
 
Unos preparando estrategias de 
mayor impacto en la demostración 
de estilo propio de gobernar y 
la síntesis de decir adiós a tanto 

y tanto poder manejado a lo largo 
del sexenio local y nacional. Nuevos 
funcionarios con esas remuneraciones 
claves de acuerdo a los perfiles y tablas 
de presupuesto; y en contrasentido 
empezar a controlar gastos ante el 
cierre de esas mangueras ocasionales 
a la mano que ya no habrán 
definitivamente, cuando menos en los 
próximos seis años en los casos más 
sonados.

El adiós y la bienvenida, forman, 
también, parte de este enlace de los 
ritos oficiales cuya puesta en escena 
estará con mucho público disfrutando 
ambas situaciones, en comentario 
de veterano comunicador quien se 
dice heredero de muchas historias 
de los legendarios cerveristas. Unos 
aplaudirán y otras llorarán, lecciones 
por demás claras, para aprenderlas, 
experimentarlas, estudiarlas; también 
en ambos sentidos. En un lado para 
obrar mejor y retener el poder y, para 
otra, manifestar el saber conservar la 
verticalidad y no perder posición. Hay un 
pueblo yucateco decidido, enrachado, 
con el poder de su voto listo para la 
siguiente elección, no hay duda de ello. 
Listos que, una nueva carrera empieza. 
Éxito y, veamos quienes siguen siendo 
la mejor opción. 
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En 2017, 23 entidades federativas 
registraron un incremento en el 
número de homicidios dolosos. 

Estos crímenes en gran parte fueron 
cometidos por la delincuencia 
organizada que controla el tráfico 
ilegal de drogas, armas y personas. 
Sus enfrentamientos contra el 
Estado y otros grupos criminales 
han ocasionado miles de muertes 
en los últimos años. México se ha 
convertido en un país de personas 
desaparecidas, familiares que aún 
les esperan, niños sicarios y fosas 
clandestinas.

Durante doce años el Estado ha 
adoptado diferentes estrategias 
de confrontación directa para 
lidiar con el crimen organizado. Sin 
embargo, desde el 2006 la violencia 
se ha recrudecido, los grupos se 
han multiplicado y la percepción 
ciudadana ha empeorado. Expertos, 
políticos y sociedad civil han sugerido 
cambios de estratega: priorizar 
el combate a las organizaciones 
más violentas, neutralizar bloques 
enteros, legalizar drogas como la 
mariguana, impulsar el desarrollo de 
las comunidades, dar oportunidades 
a los jóvenes y atacar las finanzas de 
los cárteles, entre otros.

Esto explica que en el último periodo 
electoral la seguridad fue uno de 
los principales temas debatidos. 
Durante su campaña, Andrés Manuel 
López Obrador prometió renovar 
por completo las estrategias. 
Actualmente, ha iniciado un ejercicio 
participativo en varios lugares del 
país para conocer la situación y 
recoger propuestas de solución. 
El primer foro de consulta para la 

reconciliación y la paz nacional se llevó 
a cabo en Ciudad Juárez. Asimismo, 
ha dispuesto iniciar los trabajos para 
conformar comisiones de la verdad. 
Hay declaraciones de próximos 
miembros del nuevo gobierno 
federal. Por ejemplo, la exministra 
Olga Sánchez Cordero, futura titular 
de la Secretaria de Gobernación 
(SEGOB), ha propuesto que estas 
comisiones se integren al Sistema 
Nacional de Búsquedas, como parte 
del próximo Plan de Pacificación. Por 
su parte, Alejandro Encinas, futuro 
Subsecretario de Derechos Humanos, 
Población y Migración de la SEGOB, 
adelantó que las comisiones serían 
organizadas por tipo de delito y en 
función del alcance de los mismos, 
regionales y estatales.

La información pública es el insumo 
clave para analizar todas las posibles 
soluciones y enriquecer el debate. 
No es posible innovar en seguridad 
o evaluar las acciones pasadas del 
gobierno sin un diagnóstico preciso 
de la situación o evidencia sobre 
prácticas exitosas. El INAI lo tiene claro 
y por eso emite resoluciones como la 
del recurso de revisión RRA 3954/18, 
donde instruyó a la Procuraduría 
General de la República dar a conocer 
el total de personas detenidas, 
consignadas, sentenciadas por el 
delito de delincuencia organizada 
entre 2007 y 2017. Asimismo, el INAI 
ha participado en esfuerzos para 
promover la publicación proactiva de 
información relacionada con periodos 
de violencia y violaciones a 

Opinión  

Por Joel Salas Suárez*

TRANSPARENCIA: REQUISITO 
PARA UN PAÍS EN PAZ 
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derechos humanos del pasado. 
En 2016, junto con organizaciones 
de la sociedad civil, presentó el 
Proyecto Memoria y Verdad. Éste 
consiste en una plataforma digital 
con información pública sobre 
casos como El Halconazo, Atenco, 
Ayotzinapa y Tlatlaya. Fue una de las 
primeras acciones para fomentar la 
transparencia proactiva como una 
vía para que las víctimas defiendan 
su derecho a la justicia y para que 
la sociedad en general defienda su 
derecho a la verdad y la memoria 
histórica para no repetir errores del 
pasado. Este proyecto puede incluir 
información sobre muchos más 
casos, depende de que se demande 
transparencia sobre ellos. 

Tener acceso a datos como estos 
es útil, pero no suficiente. Las 
estadísticas delictivas, punto de 
partida para conocer el problema, 
no son del todo confiables. Al 
igual que con la efectividad de las 
políticas de seguridad, expertos 
han denunciado que existen 
discrepancias en las metodologías 

usadas por el Secretariado Ejecutivo 
del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública (SESNSP) y el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía 
(INEGI). Las cifras deberían cuadrar 
pues miden lo mismo, número de 
víctimas de homicidios, pero hay 
diferencias significativas. Además, 
el Secretariado utiliza los reportes 
de las fiscalías locales que, en 
ocasiones, no reportan los delitos 
o los reclasifican como menos 
graves. También faltan datos sobre 
violaciones graves a derechos 
humanos que resultan de la violencia 
del crimen organizado. No hay 
suficientes datos sobre las muertes 
de civiles en los enfrentamientos 
entre grupos criminales y el ejército.

La información pública genera un 
lenguaje común entre las autoridades 
y población. Para que el ejercicio 
participativo promovido por el nuevo 
gobierno federal sea fructífero, es 
crucial impulsar la disponibilidad de 
información en la materia para que 
todo interesado pueda participar y 
proponer al respecto. En el foro de 

Ciudad Juárez, el presidente electo 
dijo algo muy cierto: para pacificar el 
país “tenemos que debatir”, “tenemos 
que escucharnos” y “tenemos que 
hablar con libertad”. Esto no es 
posible sin información pública. En 
el México pacífico y seguro que todos 
queremos, todas las voces deben ser 
incluidas. Saber cuál es la situación 
del país, nos permitirá identificar los 
aciertos y fracasos de las estrategias 
previas. El Pleno del INAI ha hecho 
pública su postura: ningún hecho 
violento del pasado ocurre sin 
dejar huella. Los mexicanos de hoy, 
autoridades y ciudadanos, tenemos 
la responsabilidad de evitar que los 
mexicanos de mañana sean afectados 
por la violencia que sacude hoy al 
país. Para dialogar, acordar y decidir, 
necesitamos información pública y 
transparencia cotidiana. 

*Joel Salas Suárez 
Comisionado del INAI y coordinador 
de la Comisión de gobierno abierto y 
transparencia.
Twitter: @joelsas 
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Llegando la segunda quincena de agosto, 
prácticamente el gobierno saliente y lo 
que será el gobierno entrante en Yucatán 

ya realizan los pormenores de entrega y 
recepción respectivamente; en el caso del 
gobierno saliente de Rolando Zapata Bello, 
para dejar la documentación y administración 
pública en términos legales a la próxima 
administración y en cuanto a los que serán los 
nuevos miembros del gabinete, para ejecutar 
las primeras acciones de su gobierno de seis 
años, 2018-2024.

De acuerdo con informes recabados en las 
diferentes oficinas del gobierno del Estado, ya 
se están haciendo los “cierres” administrativos, 
auditorías, documentación y también el arqueo 
del mobiliario, personal, etcétera, para que en 
tiempo y forma se entregue cuando concluyan 
el 30 de Septiembre próximo.

Incluso hay la instrucción de que todo el 
personal actual que está en funciones siga de 
igual manera en espera de la disposición que 
tenga la próxima administración del panista 
Mauricio Vila Dosal.

Solamente los secretarios, directores de áreas 
y algunas jefaturas, tendrán en disposición sus 
renuncias respectivas, no así el personal de 
base y de confianza que seguirán trabajando 
para evitar suspensiones o contratiempos en 
lo que es el cambio de gobierno.

Por otro lado, el gobierno entrante del panista 
Vila Dosal ya anda tomando decisiones y 
acuerdos que permitirán que el uno de octubre 
cuando tomen posesión e inicie su período 
sepan en qué trabajarán en forma inmediata.

También y a puerta cerrada- ya se elaboran 
bosquejos de los que serán sus colaboradores 
más cercanos y se auguran algunas sorpresas 
entre las que destacarán que estarán varios 
miembros de la llamada “sociedad civil”.

De paso,  se incluirá a gente obviamente del 
PAN y probablemente de otras filiaciones 
políticas y se da por descontado que será un 
próximo gabinete con equidad, es decir, en el 

Con el dedo 
en la llaga 

UNOS BAJAN LA CORTINA 
OTROS PONEN LA ALFOMBRA

Por Yazmín Rodríguez Galaz 

Una última encuesta 
reveló que el gobernador 

Rolando Zapata Bello, 
tiene una aceptación entre 

la sociedad de alrededor 
del 75 por ciento.
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que trabajarán varias y conocidas 
mujeres en diferentes áreas de la 
administración pública.

De hecho, esta misma semana, el 
gobernador entrante mediante un 
twitter dijo que son magníficas 
noticias la inclusión de Yucatán en 
la ruta de lo que sería el Tren Maya 
y luego se reunió con el arzobispo 
de Yucatán, Gustavo Rodríguez, 
por lo que está realizando algunas 
actividades públicas ya inherentes a 
lo que será su nuevo encargo.

Por cierto el mismo gobernador 
electo también ya está sosteniendo 
juntas con la CANIRAC, Canacintra, 
COPARMEX, entre otros, es decir, en 
su gobierno –señalan sus cercanos- 
tendrá un buen nivel y peso el sector 
privado de Yucatán.

Era lógico imaginar lo anterior, 
tomando en consideración que 
Mauricio Vila Dosal es un empresario 
restaurantero y proviene precisamente del 
área empresarial que lo impulsó desde sus 
inicios cuando fue diputado local, alcalde y 
ahora gobernador electo.

En cuanto a la administración saliente, como 
una rareza, una última encuesta reveló que el 
gobernador Rolando Zapata Bello, tiene una 
aceptación entre la sociedad de alrededor del 
75 por ciento, por lo que resulta inexplicable 
que aun así los candidatos emanados de su 
partido, el PRI, no ganaron en las pasadas 
elecciones del 1 de Julio.

***************

De golpe y porrazo
De acuerdo con informes cercanos a lo que será 
el próximo gobierno federal que encabezará 
Andrés Manuel López Obrador emanado de 
su partido Morena, señalan que los cambios 
en las diferentes áreas y dependencias de ese 
gobierno, no se harán de manera inmediata, 
sobre todo porque hay mecanismos de la 
llamada administración pública federal en el 
que se deberán cubrir y cuidar las normas de 
la Federación.

Entre ellas, los llamados mecanismos de 
servicio profesional de carrera que muchos 
trabajadores de la burocracia federal 
obtuvieron y que les permite garantizar su 
permanencia como empleados de la estructura 
gubernamental federal.

Lo mismo para el caso del tentativo traslado 
de dependencias de la ciudad de México hacia 
el interior del Estado. Serán procesos largos y 
evaluados.

***************

Será la próxima semana cuando la alcaldesa 
de Mérida, María Fritz Sierra, informe sobre las 
condiciones en que deja el municipio a su cargo 
así como la llamada entrega-recepción- a la 
próxima administración que presidirá Renán 
Barrera Concha, alcalde electo de la ciudad 
capital del Estado.

Fritz Sierra, es de los elementos de mayor 
confianza del alcalde con licencia y hoy 
gobernador electo Mauricio Vila Dosal y por 
tanto resultó ser una decisión atinada dejarla 
en su relevo al irse como candidato del PAN y 
Movimiento Ciudadano al gobierno del Estado.

La alcaldesa meridana no solo ha sabido 
sobrellevar las riendas de la administración 
municipal sino que ha logrado “despegar” y dejar 
constancia de su buen manejo administrativo, 
político y hasta social desde el encargo más 
importante en Mérida.

La abogada de profesión se ha granjeado el 
reconocimiento y simpatía de los mismos 
panistas y del  personal en general que labora 
en el Ayuntamiento saliente de Mérida.

Se espera que en este tercer y último informe 
anuncie el punto de equilibrio en las finanzas 
municipales de la ciudad.

***************

De esto y más estaremos  pendientes.
Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com
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Claroscuro 

Andrés Manuel López Obrador insiste: 
despedirá al Estado Mayor Presidencial 
y lo enviará a la Secretaría de la Defensa 

Nacional y él será cuidado por “profesionales” 
que han sido incapaces de explicarle que esa 
decisión no sólo puede ser mala para él y su 
familia en lo personal, sino desastrosa para el 
país.

Las necedades del presidente electo tienen 
que ver con esa actitud populista que muchas 
veces raya en la locura y la sinrazón: deshacerse 
de un avión presidencial y estar sujeto a las 
veleidosidades de los horarios de las líneas 
aéreas. Nuestro presidente llegará tarde a todo 
o sólo asistirá a donde pueda llegar, eso sin 
considerar que el tema del avión presidencial 
es demencial porque puede salirnos más caro el 
caldo que las albóndigas.

Otra de sus necedades tiene que ver con la 
construcción del aeropuerto de la Ciudad 
de México. No sólo se hizo de una manera 
impecable la definición de la zona sino que de no 
construirlo el retraso para el país y su movilidad 
seguirá creciendo.

No solo es necio en la opción de ampliar el 
aeropuerto de Santa Lucía porque más de un 
estudio detalla lo poco práctico que puede ser 
dividir las llegadas nacionales e internacionales 
en dos sedes distintas sino los problemas de 
traslado de los pasajeros en conexión y de 
seguridad para aterrizajes y despegues.

La semana que termina, el presidente electo dio 
una noticia que, de entrada, pareciera un viejo 
anhelo de la región cuando en verdad es una idea 
incontrovertible desde cualquier punto de vista: 
el tren peninsular. Sin embargo, el proyecto 
es de tal magnitud que duraría cuatro años su 
construcción y afectaría las zonas selváticas 
más cuidadas de la región y protegidas por 
organismos internacionales por su biodiversidad 
y lo que representan para los equilibrios 
climáticos de toda América del Norte.

¿En serio se invertirá en este proyecto?, ¿se 
cancelará el del aeropuerto?, ¿el tren tiene todos 
los proyectos, estudios, análisis que lo avalen  
que garanticen su eficacia y eficiencia?

NECEDADES 
Por Francisco López Vargas

Andrés Manuel López Obrador, presidente electo de México.
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Andrés Manuel no entiende que ya 
es prácticamente presidente. Un 
atentado, un intento de hacerle daño 
no sólo lo dañaría a él como persona, 
dañaría la institución presidencial y 
con ello no sólo se afectaría a la bolsa 
de valores y demás temas financieros 
sino que también nos metería en el 
problema de volver a armar lo que hoy 
ya funciona, ya opera y medianamente 
bien.

López Obrador tiene todo el derecho 
de querer hacer su voluntad en el 
gobierno, tiene el apoyo de más 
de 30 millones de votos, pero 
debe de considerar que hay dos 
terceras parte de los electores 
que no le dieron su aprobación y 
es precisamente por ellos que sus 
actos deben de ser muy cuidadoso, 
muy demócrata y no un presidente 
prepotente, engreído y soberbio.

Andrés Manuel acredita que 
sólo le importa lo que a él le 
gusta: destinará el esfuerzo y el 
presupuesto a promover el beisbol, 
disciplina que a él en lo personal 
le gusta mucho, para enviar más 
jugadores a las grandes ligas; 
pero la realidad es que lo mismo 
podría hacerse en otros deportes. 
Pareciese broma, pero con cada 
chiste, con cada ocurrencia como 
esa afición beisbolera como 
prioridad nacional, López demerita 
su propia investidura y deja claro 
que no es un hombre de ideas sino 
de muchas ocurrencias, esas que ya 
como presidente lo van a meter en 
problemas para cumplirlas porque 
vaya que en campaña salieron a 
relucir varias de ellas.

Las necedades del presidente electo 
son muy peligrosas. Con claridad 
en estas semanas más de una de 
ellas ha acreditado que como ideas 
de gobierno no funcionan y menos 
como las implementan: los foros 
del perdón se han convertido en una 
feria de reclamos, en una especie 
de catarsis donde el dolor de las 
víctimas pareciera ser exhibido para 
no proponer nada. Sin ton ni son no 
se ve un buen destino a esa idea. 
La urgencia de pacificación del país 
no puede esperar más, pero con 
perdón y amnistía pareciera que se 
nos dará atole con el dedo porque 
no hay voluntad de los delincuentes 
de dejar una vida que les reditúa 
más que cualquier empleo, a pesar 
de los riesgos.

Esa teoría de que la pobreza 
provoca violencia y delitos, como la 
plantea el presidente electo, sólo 
pareciera una idea muy vaga de las 
causas reales de la delincuencia y 
criminaliza a quienes menos tienen 
y no precisamente porque sean 
los más vulnerables a los actos 
delictivos.

Los eventos se han convertido en 
farsa simplemente porque no se 
ofrece justicia y si se exige perdón.

Grave que en estos días de 
transición se ocupen más en los 
nombramientos que en sentarse a 
delinear con precisión los proyectos 
y planes de gobierno que se 
ofrecieron en campaña. Es como si 
sólo valiera la pena el cargo y no lo 
que se hace con él.

López Obrador subió mucho 
la expectativa al criticar a tres 
gobiernos en los que él no participó 
y la gente no le perdonará que no 
haya resultados, sobre todo cuando 
dijo que todo cambiaría solamente 
con ganar los comicios. Es como si 
en un acto de prestidigitación se 
pudiera cambiar la realidad de un 
país.

En los tiempos que se viven, México 
requiere de equilibrios que la gente, 
por desgracia, no quiso ponerle con 
sus votos al presidente electo. Los 
días pasan y los hechos acreditan 
que el nuevo gobierno no será 
algo nuevo ni diferente y que los 
golpes mediáticos sólo son para la 
fotografía.

La oposición al nuevo gobierno 
debe ser seria, honesta y sobre 
todo con una ideología sólida para 
no doblarse con los beneficios que 
el sistema podría ofrecerles. En 
política, el arte de la negociación es 
básico, pero los principios nunca se 
ponen en la mesa.

Démosle tiempo. Ojalá no sea 
un gobierno de ocurrencias, de 
necedades y de órdenes que da 
el emperador. Ojalá nunca más 
regresemos a los tiempos en que 
los cocodrilos volaban, aunque 
fuera bajito.

Esta columna dejará de publicarse 
hasta principios de septiembre.
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Con una inversión de 30 millones 
de dólares, el grupo Elementia 
instalará en Yucatán una planta 

de molienda de Cemento Fortaleza, 
proyecto que viene a consolidar 
la dinámica económica y la nueva 
generación industrial impulsada desde 
hace casi seis años.

El gobernador Rolando Zapata Bello y 
Jaime Rocha Font, director general de la 
División Cementos de la firma mexicana, 
conformada por los corporativos Carso 
y Kaluz, presentaron el plan de inversión 
a largo plazo de la nueva factoría, 
que creará 50 empleos directos y 150 
indirectos, la cual se espera comience a 
operar en julio de 2019.

Acompañado del titular de la Secretaría 
de Fomento Económico (Sefoe), Ernesto 
Herrera Novelo, el mandatario afirmó 
que Yucatán es una apuesta certera, 
toda vez que la visión de la entidad se 
ha caracterizado por el interés en la 
generación de oportunidades para los 

negocios y el crecimiento de su gente, 
lo que propicia un entorno de armonía y 
bienestar para la población.

Ante representantes de las diferentes 
cámaras empresariales locales, el 
titular del Poder Ejecutivo señaló que, 
a menos de 50 días de concluir su 
administración, continúa la llegada de 
capitales a la entidad y en específico 
ésta que dará un mayor impulso al 
rubro de la construcción, el cual se ha 
mantenido muy sólido, pues en 2017, 
Yucatán ocupó el cuarto lugar nacional 
en la industria inmobiliaria.

“Desde el inicio de nuestro Gobierno 
teníamos muy claro el hecho de 
impulsar una política de atracción 
de inversión que, venturosamente, 
ha dado resultados, y el poder estar 
junto con los sectores productivos del 
estado, anunciando nuevas inversiones 
demuestra una dinámica que no se 
detiene, sino que sigue avanzando”, 
afirmó.

Se estima una 
capacidad de 

producción de 
250 mil toneladas 

de cemento, que 
atenderá al mercado 

peninsular.

EspecialEspecial / La RevistaEspecial / La RevistaEspecialInformación 

Yucatán es una apuesta certera a la inversión

Con 30 mdd construirán la
planta de Cementos Fortaleza

Especial / La Revista 

El grupo Elementia instalará en Yucatán una planta de molienda de Cemento 
Fortaleza con lo que se consolida la dinámica económica y la generación industrial.
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Asimismo, Zapata Bello aseveró que 
al conocer las bondades que ofrece 
el territorio, la compañía visualizará 
a la entidad como un espacio donde 
pueden también establecer los otros 
sectores del acero, así como las 
diversas ramas que forman parte de 
Elementia.

Es una gran noticia que un grupo 
con presencia en la economía 
mundial ponga los ojos en Yucatán. 
Tengo la seguridad de que se dará 
una secuencia que garantice el 
crecimiento económico, empleo, 
bienestar, competitividad y, 
fundamentalmente, un entorno de 
desarrollo y de oportunidad acá en el 
estado, finalizó.

La nueva planta se edificará en 
un terreno de siete hectáreas en 
el kilómetro seis de la carretera 
Progreso-Mérida, que resulta una 
ubicación estratégica, puesto que 
el clínker, material que surge en la 
primera etapa de la fabricación del 
cemento, será recibido en el Puerto 
de Altura de esta demarcación en 
barcos de hasta 40 mil toneladas.

Se tiene considerado se realice ahí el 
proceso de transformación del clínker 
al cemento, al igual que el ensacado, 
paletizado y despacho a granel. Por 
la forma en que operará la factoría, 
no habrá ningún impacto al medio 
ambiente, en específico al subsuelo 
y al manto freático, ya que no se 
requerirá excavación, ni extracción, 
toda vez que utilizarán equipos de 
última generación tecnológica. 

Para ello, se explicó, usarán un sistema 
de molienda vertical con motor de 
mil 250 kilovaltios, lo que permitirá 
una capacidad de producción de 250 
mil toneladas de cemento, misma 
que atenderá al mercado peninsular. 
Debido a la dimensión de la inversión 
y el tamaño de la firma que la realiza, 
este día se emitió un boletín de la 
Bolsa Mexicana de Valores (BMV).

En presencia del gerente del 
proyecto, Manuel Ortiz Rosas, Rocha 
Font resaltó que se eligió a la entidad 
como sede debido a sus condiciones 
de seguridad, la paz que impera, 
así como su mano de obra bien 
capacitada e importante localización 
al sureste del país, ventajas que en 
los últimos años la ha convertido en 
una tierra próspera y atractiva para la 
iniciativa privada.  

“Queremos seguir creciendo aquí, 
convertirnos en una buena opción 
para el mercado de la edificación en 
Yucatán y que también se refleje en la 
vida de los yucatecos, así como en su 
economía al convertirlo en un lugar 
más competitivo”, aseveró.

En los últimos años la iniciativa 
privada ha refrendado su confianza 
en Yucatán a través de la llegada 
de empresas como Leoni, Envases 
Universales y Kekén, que han hecho 
grandes inversiones al estado y han 
detonado su competitividad.

La nueva planta se 
edificará en un terreno 
de siete hectáreas en 
el kilómetro seis de la 
carretera Progreso-
Mérida.

Por la forma en que operará la factoría, no habrá impacto al 
medio ambiente, ni al subsuelo ni al manto freático toda vez que 

se utilizarán equipos de última generación tecnológica. 
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Opinión 

La creación de un poder paralelo a los gobernadores en las 
entidades del país que ha propuesto Andrés Manuel López 
Obrador es uno de los mayores riesgos de gobernanza para 

los próximos años. No sólo implica menguar la fuerza política de 
los gobernadores, sino afectar el funcionamiento de los gobiernos, 
el desarrollo de proyectos de infraestructura y hasta el sistema de 
rendición de cuentas. 

Es cierto que la burocratización de las delegaciones del gobierno 
federal es ineficiente y que las delegaciones se convirtieron 
en espacios de control político, de construcción de alianzas de 
secretarios de Estado y también espacios de corrupción. Algunos 
delegados —por ejemplo de la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes— podían ser canales para negociar licitaciones y 
adjudicación de contratos para proyectos estatales con recursos 
federales. 

Actualmente hay cerca de 500 oficinas de delegaciones 
federales en todo el país. Algunas entidades llegan a tener hasta 
30 delegados, desde aquellos de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores, Educación Pública y Economía, hasta los de la 
Comisión Nacional del Agua, el Infonavit y la Procuraduría Federal 
del Consumidor. Algunas delegaciones se justifican, pero otras 
son espacios políticos para tejer redes de “grilla”. Si se suma todo, 
el personal que labora en esas delegaciones puede sumar miles 
de personas en algunas entidades. 

Por Luis Carlos Ugalde

ROMPER EL FEDERALISMO 

Los futuros coordinadores son 
políticos con aspiraciones en las 
entidades que representarán, cinco 
de ellos compitieron recientemente 
por la gubernatura ahí donde 
serán designados, tal es el caso en 
Yucatán, de Joaquín Díaz Mena.
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Sin embargo, la solución que ofrece 
el nuevo gobierno implica enormes 
riesgos. Por una parte, es positivo 
compactar esas delegaciones, 
pero el ahorro puede ser limitado 
puesto que la mayor parte de sus 
trabajadores son sindicalizados y 
muchos son personas de la localidad. 
Si el gobierno federal inicia con la 
liquidación de miles de trabajadores 
para lograr el ahorro que se busca, 
comprará un conflicto político 
nacional. Si no toca al personal de 
base porque se trata de la gente del 
pueblo a la que no se quiere afectar, 
entonces la medida no tendrá ahorro 
significativo. 

El problema radica en el rol político 
que tendrían los coordinadores 
estatales. Si se trata de contar con 
facilitadores administrativos que 
ayuden a coordinar proyectos entre la 
Federación y las entidades, entonces 
lo que procede es nominar personal 
con ese perfil: administradores con 
experiencia gerencial y burocrática 
que ayuden a destrabar procesos. Su 
labor sería quitar obstáculos.

Pero ocurre que los futuros 
coordinadores son políticos con 
aspiraciones en las entidades que 
representarán. De los 32 propuestos, 
40% tiene experiencia legislativa, 
30% experiencia en gobiernos 
locales, 11 han sido dirigentes 
estatales de Morena y 11 han militado 
en otros partidos políticos. Cinco de 
ellos compitieron recientemente 
por la gubernatura ahí donde serán 
designados. Eso los convirtió en 
enemigos de los gobernadores en 
funciones o electos, aunque ahora 
aseguran, como Delfina Gómez en el 
Estado de México, que no le pondrán 
el pie al gobernador. 

Carlos Lomelí fue candidato a 
gobernador de Morena en Jalisco 
y perdió frente a Enrique Alfaro de 
Movimiento Ciudadano. Ha dicho 
que su trabajo será de coordinación, 
pero ya anunció que dará conferencia 
de prensa todos los días a las 6 de 
la mañana, como López Obrador. Lo 
que Lomelí hará es competir por la 
atención pública frente al gobierno 
estatal y erigirse como el mejor 
conducto para que el gobierno federal 
apoye a sectores u organismos de 
Jalisco. El sector empresarial de esa 
entidad ha expresado preocupación 
por el perfil de Lomelí y por las 

acusaciones de tráfico de influencia y 
de vínculos con el crimen organizado. 
¿Podrá Lomelí ser un facilitador 
en Jalsico o se converitra en un 
obstáculo para el buen gobierno?

En Guerrero, el coordinador 
propuesto, Pablo Amílcar Sandoval, 
criticó que el gobierno de Héctor 
Astudillo tuviera “ansiedad” por pasar 
iniciativas en el último periodo de su 
Congreso. Aún no toma posesión y ya 
está cuestionando el desempeño del 
gobierno. Para ser funcionales, los 
delegados deben ser discretos y no 
intervenir en la marcha del gobierno 
estatal. Por su perfil y porque muchos 
quieren ser gobernadores, la mayoría 
de los coordinadores serán todo 
menos discretos y serán juzgadores 
de los actos del gobierno estatal.

Llama la atención la pasividad de 
muchos gobernadores quienes 
observan desde las penumbras cómo 
se gestan gubernaturas paralelas 
que los afectarán. Solamente 
Enrique Alfaro ha expresado su 
rechazo y anunció que su “relación  
con el Gobierno de la República 
será directa con el presidente y con 
sus secretarios de estado” y dijo 
que la figura de delegados vulnera 
principios constitucionales básicos y 
lastima el espíritu del pacto federal. 

El presidente nacional del PAN, 
Damián Zepeda, afirmó que López 
Obrador está utilizando su amplio 
margen de victoria para “imponer un 
control inadecuado a nivel local” y 
criticó el perfil de los coordinadores 
propuestos ya que, según él, “no son 
perfiles técnicos ni administrativos, 
sino netamente políticos, 
concretamente de operadores 
electorales que van a ser una especie 
de virreyes”. Un gobernador del PRI 
comentó en privado que la figura 
se crea para dos cosas: construir 
las candidaturas de Morena a 
gobernador en los próximos años y 
cimentar la estructura territorial del 
partido en los estados.

Si López Obrador quiere controlar 
los excesos y la corrupción que 
muchos gobernadores han cometido 
en los últimos años, ahí están los 
congresos locales donde Morena 
tendrá mayoría en al menos 18 
entidades. Esa es la vía institucional 
para generar un sistema de pesos y 
contrapesos que ayude a la rendición 
de cuentas. 

SíguenosSíguenosSíguenos
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Opinión 

A comienzos del presente 
año escribí un artículo 
relacionado con las  

condiciones precarias en las que 
se encuentran  las cárceles en 
Yucatán y  los abusos cometidos 
en contra de los internos (Revista 
peninsular, Justicia tras las 
rejas). Lamentablemente, hasta 
la fecha no ha habido  un  avance 
significativo en  la mejora de  los 
centros penitenciarios, por lo que 
decidí retomar el tema. 

Según el artículo 11 del  
“Reglamento Interior  de los 
Centros de Reinserción en el 
Estado de Yucatán” el  principal 
objetivo  de los  servidores 
públicos que laboran en los 
centros penitenciarios debe 
ser: “Garantizar la convivencia 
pacífica, armónica, ordenada 
y segura de las personas 
internas, con absoluto respeto a sus derechos 
humanos”.  ¿Pero estas condiciones  de 
seguridad se cumplen?  No. Tan sólo en este 
año se han reportado tres decesos en las 
cárceles relacionados con suicidios, en los 
municipios de Teabo y Baca, debido a falta de 
vigilancia por parte del personal. 

Uno de los conflictos más  graves  a los  que 
se enfrenta la mayoría de las  cárceles es 
la falta de capacitación de los  servidores 
públicos. Existen municipios en donde  los 
elementos de seguridad desconocen cuál es 
su labor y responsabilidades  debido a que 
los centros penitenciarios  no incluyen en la 
capacitación de su personal los reglamentos y 
manuales internos; según reportó la Comisión 
de Derechos Humanos del Estado de Yucatán 
(CODHEY). 

Otras de las problemáticas de las 
penitenciarías de Yucatán, de acuerdo a 
un diagnóstico  realizado por la Comisión 
Nacional  de los Derechos  Humanos (CNDH), 
son: la falta de  programas  de prevención, 
los precarios servicios de salud y la falta de 
miembros  seguridad y custodia.

Las Reglas Mínimas de las Naciones Unidas 
para el Tratamiento de los Reclusos, también 
llamadas, “Reglas Mandela”, indican que las 
condiciones de encarcelamiento deben  ser 
dignas y propiciar que personas privadas de 

su libertad puedan reintegrarse a la  sociedad, 
sin ser discriminadas.

En Yucatán es urgente que la nueva 
administración gubernamental y las 
autoridades judiciales actúen ante este 
conflicto, la cual no mejorará si el tema no 
se  toma con la  importancia que merece. 
Las “Normas Internacionales de Derechos 
Humanos para Funcionarios de Instituciones 
Penitenciaras” mencionan: “Toda persona 
sometida  a cualquier forma de detención 
o prisión será tratado con el respeto a la 
dignidad inherente al ser humano”. Exijamos 
que las personas que infringen  la ley  
cumplan con  su condena,  pero respetando 
sus  derechos humanos. 

En mi publicación anterior, donde denuncie 
los errores de los centros penitenciaros que 
atentan contra los derechos humanos de 
los presos yucatecos, me asombró que la 
mayoría los comentarios, en la publicación 
en redes sociales, argumentaban que los 
hombres y mujeres privados de su liberad, por 
cometer un delito, no merecían tratos dignos, 
ni debían tener las condiciones de salubridad 
óptimas. Respeto todas las  opiniones y valoro 
la  confrontación de ideas, pero considero 
que si queremos construir un mundo más 
justo debemos de entender que los derechos 
humanos son inherentes al ser humano, 
independientemente de la condición legal que 
se tenga. 

Por Ernesto Guerra de la Peña

SEGUIMOS EN LAS MISMAS
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Sobran 
los motivos  

E l famoso boxeador Muhammad 
Alí decía: “no cuentes los días; 
haz que los días cuenten”. Tal vez 

nos podría extrañar que esta frase 
no haya sido creada por algún gran 
filósofo o un renombrado orador, 
pero no debemos pasar por alto la 
destacada labor de un atleta que 
entrenaba largas horas a diario con 
el único objetivo de convertirse en 
el mejor en su ámbito profesional. 
Ciertamente lo consiguió y es una 
de las figuras del deporte más 
emblemáticas por sus triunfos. Su 
nombre ha quedado grabado en la 
historia. 

En realidad, un principio tan 
básico como el de la necesidad de 
imprimir el mayor de los empeños 
en cada tarea que se realiza, es 
aplicable para cualquier sujeto y 
en cualquier circunstancia en que 
este se encuentre. Suele decirse que 
el secreto de la felicidad se ubica 
en querer lo que se hace y no en 
el hacer lo que se quiere. Para ser 
capaces de poner pasión en cada 
actividad que hagamos, en primera 
instancia, debemos de recordar 
permanentemente que nunca es 
tarde para aprender algo nuevo. 
Cada conversación, cada situación y 
cada interacción con el entorno, nos 
genera una dosis de aprendizaje que 
puede resultar útil para el futuro. Sin 
embargo, cuando perdemos el aprecio 
por los instantes vividos y cedemos 
ante la apatía hacia lo cotidiano, los 
daños son severos. 

La mente de los niños es 
sorprendentemente absorbente 
porque, en su afán por descubrir 
aquello que los rodea, prestan 
enorme atención a los detalles y su 
habilidad para sorprenderse de modo 

constante les produce estímulos 
que se traducen en experiencia. Así 
nace el conocimiento humano, pero 
con frecuencia, conforme vamos 
creciendo y nos adentramos en 
la adultez, dejamos a un lado la 
curiosidad y nos limitamos a seguir 
rutinas exhaustivas. Los niños 
aprenden jugando y su imaginación 
desarrolla su potencial, pero a la 
vez, les da incontables ratos de 
satisfacción. Esto provoca que 
los menores de temprana edad 
aprovechen al máximo cada día y 
hagan que cada suceso cuente en 
verdad. 

Nos hace falta revalorizar el acontecer 
de los minutos, para recordar que el 
vivir se construye con acciones y que, 
en la medida que dejemos un impacto 
positivo en la sociedad, seguramente 

nos sentiremos más plenos. Incluso 
los sacrificios y las frustraciones, 
por lo general, rinden recompensas, 
aunque las metas no se alcanzan 
sin trabajo perseverante. Hacer que 
los días cuenten significa emprender 
actividades que nos posicionen cada 
vez más cerca de nuestros ideales. 
La evolución responsable y bien 
orientada es indispensable para 
quienes pretenden asumir un papel 
de liderazgo en su comunidad. Las 
nobles intenciones son importantes, 
pero de poco sirven si no se traducen 
en hechos concretos. Cada mañana 
hagamos el propósito de vivir 
intensamente para asegurar un día 
productivo, con la esperanza de que 
mañana vendrá otra oportunidad de 
hacer mejor las cosas. ¿Qué es la vida 
sino la suma de nuestros días? 

Por Jordy Abraham 

POR LOS DÍAS 
QUE AÚN NOS QUEDAN 
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La ecuación necesaria para 
recuperar la seguridad es 

complejísima y no se hará sólo con 
un discurso de pacificación, pero, 

tampoco, ya lo hemos visto, con 
una estrategia de mano dura o con 

operativos para detener a los líderes 
de los grupos criminales.

Razones

EL PERDÓN NO ES UNA 
ESTRATEGIA DE SEGURIDAD

No sé si, como dijo Alfonso Durazo, 
próximo secretario de Seguridad 
Pública, las áreas de seguridad se las 

están entregando en ruinas al siguiente 
gobierno o si, como dijo el nuevo coordinador 
de los senadores del PRI, Miguel Osorio Chong, 
la crisis de seguridad deviene de la falta de 
cumplimiento de muchos gobernadores de 
sus responsabilidades con el sector. Los dos 
tienen algo o mucho de razón, pero lo cierto 
es que nada desafiará más a López Obrador 
que la inseguridad que vive el país.

Esta misma semana, el martes fue 
levantada, y al momento de escribir estas 
líneas no hay noticias de ella, Azucena 
Rodríguez Zamora, diputada federal electa 
por Veracruz, secuestrada por un grupo 
de hombres armados. La camioneta en la 
que se transportaba la diputada por el PRD 
fue interceptada por un grupo de hombres 
armados, perseguida, la camioneta volcó y 
Azucena fue sacada del automóvil accidentado 
y llevada por sus secuestradores. Éste es el 
primer acto de violencia contra diputados o 
funcionarios electos el pasado primero de 
julio.

En Chihuahua, el recuento de muertos sigue 
aumentando con autoridades que no atinan a 
reaccionar. En el fin de semana, seis personas 
fueron asesinadas en un palenque en Ciudad 
Juárez, donde en promedio hay seis asesinatos 
diarios. Un niño de seis años, también en 
Juárez, fue a comprar algo a una tienda, a 
unos metros de su casa, en pleno día, y nunca 
regresó; su cuerpo fue encontrado asesinado 
en un terreno baldío. No hay detenidos.

En la Ciudad de México fue detenido Roberto 
Moyado Esparza, El Betito, líder del cártel 
La Unión Tepito y responsable de muchos 
de los hechos de violencia que se han vivido 
últimamente en la capital del país. El Betito 
fue trasladado al Reclusorio Oriente, donde, 
según sus abogados, teme ser asesinado por 
sus rivales. Mientras tanto, las extorsiones 
siguen en el Centro Histórico y otras zonas de 
la ciudad: ahora piden dinero para pagar a los 
abogados de El Betito.

Por Jorge Fernández Menéndez

El ex secretario de Gobernación y ahora nuevo coordinador de 
los senadores del PRI, Miguel Osorio Chong afirma que la crisis 
de seguridad que vive el país viene de la falta de cumplimiento 

de muchos gobernadores.
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El Cártel Jalisco Nueva Generación es 
el que más ha crecido en el país, el más 
violento y el que mayores desafíos 
ha impuesto a las autoridades, 
incluyendo ataques a helicópteros 
militares, emboscadas contra policías 
federales y esquemas de lavado de 
dinero que los han convertido, junto 
con sus socios de los Cuinis, en el 
principal objetivo del Departamento 
del Tesoro estadunidense. La PGR 
aumentó ayer la recompensa por el 
líder del CJNG, Nemesio Oseguera: 
pagarán 30 millones de pesos a 
quien dé información que lleve a su 
detención. Por lo pronto, y pese a 
la persecución de la que es objeto, 
nada parece indicar que el CJNG 
esté realmente presionado. Siguen 
siendo los principales proveedores 
de heroína y drogas sintéticas para el 
mercado estadunidense.

Mientras tanto, se realizó un nuevo 
foro sobre seguridad y pacificación en 
Morelia, donde se escucha a víctimas, 
pero no existen avances reales en el 
diseño del esquema de seguridad. 

En la transición de la administración 
Calderón hacia la de Peña se pensó, 
se dijo, que el problema de la 
inseguridad era de percepciones y 
en muy buena medida de medios: 
que cerrando información sobre esos 
temas, la percepción de inseguridad 
disminuiría. El experimento duró 
un año y la realidad simplemente lo 
superó. Ahora estamos pensando 
en que con el discurso y las buenas 
intenciones de la pacificación se 
crearán bases para acortar la base 
de la inseguridad. Se hacen promesas 
de una disminución dramática de los 
asesinatos, pero no se puede explicar 
realmente cómo. Se habla de perdón, 
pero las familias de las víctimas piden 
justicia.

La ecuación necesaria para recuperar 
la seguridad es complejísima y no 

se hará sólo con un discurso de 
pacificación, pero, tampoco, ya lo 
hemos visto, con una estrategia de 
mano dura o con operativos para 
detener a los líderes de los grupos 
criminales. Todo eso es necesario, 
pero si no se termina de comprender 
el tipo de monstruo que estamos 
enfrentando no habrá resultados. Los 
criminales no son campesinos que 
son obligados a cosechar campos de 
mariguana o amapola. Los cárteles 
no son grupos guerrilleros. Tampoco 
son el pueblo, sino los enemigos del 
pueblo. En México hay instituciones 
y recursos humanos en las áreas 
de seguridad que son eficientes y 
funcionan bien, pero no hay una 
verdadera estructura de seguridad 
que abarque todo el país, y muchos 
espacios están corrompidos. En los 
estados está casi todo por hacer.

Pienso que de alguna manera en el 
próximo gobierno se subestima la 
seguridad, la propia, la personal y 
la nacional, que se cree que con su 
llegada y su legitimidad alcanzará 
para resolver muchos de los actuales 

problemas. Es verdad, faltan varias 
semanas para que López Obrador 
asuma el poder y su equipo aún tiene 
tiempo para definir esa estrategia 
de seguridad que hoy, más allá de 
buenas intenciones, no se percibe 
como algo tangible. Pero estas 
semanas de transición pasarán muy 
rápido y si más allá de la búsqueda 
del perdón y la reconciliación, no se 
establece una estrategia que abarque 
todos los aspectos de esta realidad 
tan dolorosa, esa terminará siendo 
la vía de desangre y desgaste del 
próximo gobierno.

El Cártel Jalisco Nueva 
Generación es el que 
más ha crecido en el 
país, el más violento 
y el que mayores 
desafíos ha impuesto 
a las autoridades
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Especial / La Revista 

El Poder Legislativo 
otorga  el Aula Magna 

en comodato a la UADY

Tras 400 años, el Aula Magna del Congreso del Estado 
regresó a manos de la Universidad Autónoma de 
Yucatán (UADY) para continuar su legado educativo, 

de cultura y las artes, tras el contrato de comodato suscrito 
este día y con el cual la majestuosa obra arquitectónica 
estará bajo su custodia durante los próximos 20 años.
 
La presidenta de la Junta de Gobierno del Congreso local, 
Celia Rivas Rodríguez y el Rector de la UADY, José de Jesús 
Williams, signaron el documento, ante el testimonio de la 
secretaria general de Gobierno, Martha Góngora Sánchez 
y el secretario de cultura, Roger Metri Duarte.
 

Congreso 

La presidenta de la Junta de Gobierno del 
Congreso local, Celia Rivas Rodríguez y el 
Rector de la Uady, José de Jesús Williams, 
signaron el contrato de comodato, con el 
cual la Aula Magna del Congreso del Estado 
estará bajo custodia de la máxima casa de 
estudios durante los próximos 20 años.
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“Mudo testigo de páginas trascendentales de la vida 
legislativa contemporánea, esta majestuosa obra 
arquitectónica es testigo fiel de las máximas aspiraciones 
democráticas del pueblo yucateco”, afirmó Celia Rivas.
 
En pocas palabras, dijo, dejamos una responsabilidad 
histórica a nuestra Universidad Autónoma de Yucatán, en 
nuestra máxima casa de estudios queda el alto honor de 
continuar bajo la senda del orgullo legislativo, otorgándole 
un uso correcto y retomando su esencia académica.
 
El Aula Magna, conocido cariñosamente como “el 
Congresito”, fue el centro de debates durante el siglo 
pasado, la casa del parlamentarismo y la máxima tribuna 
del estado, pero también espacio para eventos académicos 
e institucionales de carácter legislativo.
 
Rivas Rodríguez, afirmó  que a través de eventos culturales 
y de corte académico a la altura del estatus nacional e 
internacional que tiene nuestra Alma Mater yucateca, “las 
épocas de gloria que dan forma a este invaluable predio, 
seguirán por muchas décadas”.
 
Nuestra máxima Casa de Estudios desde su creación 
ha contribuido siempre a mejorar la educación superior 
a través de tres ejes fundamentales: la docencia, la 
investigación y la difusión de la cultura y qué bueno que se 
continúe con este recinto, resaltó.
 
En el evento, el catedrático de la UADY, Carlos Echazarreta 
González, resaltó que este acto es una forma de 
conmemorar el comienzo de la educación superior en 
Yucatán, toda vez que en junio de 1618 el Gobierno otorgó 
este edificio que albergaría a la primera universidad en 
el Estado, que fue fundada en 1624 con tres asignaturas 
profesionales: las artes liberales, la teología y el derecho.
 
“Felicitamos a las autoridades del Gobierno, del Congreso 
local y de la UADY por este evento y el esfuerzo que 
significa el rescate y conservación de este gran legado, 
desde sus orígenes hasta hoy en día, de nosotros depende 
cuidar de este patrimonio histórico”, destacó.
 
El rector de la UADY, José de Jesús Williams, recalcó que 
contribuir a la conservación del patrimonio histórico de 

nuestro estado es un compromiso y un motivo especial 
para la comunidad de la institución académica, porque 
reciben el salón general de actos, primer recinto para 
impartir educación superior que plasman los registros 
históricos y su valor tiene un gran significado.
 
“Para nuestra institución no es un espacio extraño, por el 
contrario, es un nicho natural de la historia universitaria, 
es un edificio que nos recuerda el gran legado para el 
cumplimiento del mandato social que tiene nuestra 
universidad”, señaló.
 
Añadió, que se aprecia el gran valor cultural que cuenta 
el recinto dentro del centro histórico de Mérida, ya que 
es una bella muestra de desarrollo y de su modo de vida, 
por lo que conservarlos y darles un uso que prevalezca 
su memoria, es el propósito de la UADY para maximizar el 
esfuerzo en materia cultural, en beneficio de la comunidad 
universitaria y la sociedad yucateca
 
“Abriremos espacios para la literatura, la cultura, las artes 
y la danza y se convertirá en un solo elemento que con su 
dinámica, contribuirá con el enriquecimiento de la cultura 
yucateca”, manifestó.
 
El secretario de cultura, Roger Metri, mencionó que durante 
muchas décadas, la UADY ha sido un referente importante 
en la vida yucateca, porque ha marcado el desarrollo social 
y educativo, pero también impulsora de obras y espacios 
artísticos, por lo que su presencia se siente en todo el 
estado.
 
“Por ello, este contrato se llena de simbolismo relevante, 
porque se aprovechará un lugar privilegiado en el corazón 
de la ciudad, que hoy se convierte en el de mayor valor 
académico y cultural, que nos permite pasar 400 años en 
un abrir y cerrar de ojos”, resaltó.
 
Metri Duarte, reconoció la sinergia del Congreso estatal, 
del Gobernador del Estado y de la UADY, por esta voluntad 
de sumar y promover un beneficio más, “la voluntad de 
aprovechar el gran potencial que tiene Yucatán, que nos 
permite tener claro el objetivo: generar un beneficio para 
todos los yucatecos y consolidar un estado de desarrollo 
cultural, económico y social.

“El Congresito” fue el centro de debates durante el siglo pasado, 
la casa del parlamentarismo y la máxima tribuna del estado.
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Con una inversión de 11 millones 
de pesos y la creación de por lo 
menos 100 empleos directos, 

el gobernador del Estado, Alejandro 
Moreno Cárdenas inauguró la 
distribuidora de tractores Massey 
Ferguson.

En este evento, el Mandatario 
aseguró que las obras que están en 
construcción y que serán puestas en 
servicio en las próximas semanas, 
no solo transformarán y harán 
crecer al estado, sino generarán 
mejores condiciones de vida a los 
campechanos.

“Quien le apuesta a que las obras, 
programas e infraestructura 
fracasen no quiere que le vaya 
bien al estado. Todas las obras 
que hemos anunciado las vamos a 
iniciar, las vamos a construir y las 
vamos a inaugurar porque ese es el 
compromiso de mi gobierno”, remarcó 
el mandatario estatal en el evento 

donde también hizo entrega de seis 
tractores agrícolas a productores 
de los municipios de Candelaria, 
Hopelchén y Champotón, con valor 
total de 4.7 millones de pesos.

En su intervención, en presencia 
del secretario general de Gobierno, 
Carlos Miguel Aysa González, y de los 
dueños de la agencia de tractores, 
Alejandro y Manuel Toledo Inurreta, 
puntualizó que los campechanos no 
pueden permitir que haya división, 
pues es momento de trabajar en 
equipo y hacer despegar a Campeche.

Más infraestructura significa mejor 
calidad de vida para Campeche: 

Alejandro Moreno 
Especial / La Revista 

GOBIERNO DE CAMPECHE
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Subrayó que hoy están en marcha 
importantes obras de infraestructura 
que benefician a la población, como 
la avenida Costera del Golfo que 
fue posible modernizarla luego de 
20 años de intentos fallidos, debido 
a la gestión que encabezó ante 
las autoridades correspondientes 
para que se otorgaran los permisos 
necesarios.

Asimismo, comentó que su 
administración ha invertido como 
nunca en el campo campechano 
y ha entregado la cantidad más 
grande de tractores e implementos 
agrícolas indispensables para que los 
campesinos puedan tener mejores 
oportunidades.

En materia educativa, recalcó que 
su gobierno ha otorgado el doble de 
equipos de cómputo en comparación 
a los que se entregaron en los 15 
años anteriores. –En dos y media 
administraciones pasadas se 
proporcionaron poco más de 14 mil 
500 herramientas digitales y en los 
primeros tres años de mi gestión la 
cifra superó las 30 mil –, precisó.

Además, señaló, se puso en marcha 
la primera etapa del programa de 
Transporte Escolar Gratuito, con los 
primeros 40 autobuses que trasladan 
a estudiantes a sus centros de 
estudio.

Hizo referencia a las obras de 
infraestructura que se construyen en 
la ciudad, ya que además de contribuir 
al crecimiento turístico, cambiarán el 
rostro de Campeche. “¿Quién puede 
estar en contra de tener un parque 
nuevo como el Moch-Couoh, las 
fuentes marinas monumentales o el 
primer segundo piso del sureste que 
estará acá, o el puente de La Unidad 
que vamos a inaugurar y la carretera 
a Edzná?”, cuestionó.

Dijo que su gobierno está abierto a 
la crítica constructiva para que las 
acciones sean mejores, por lo que 
fortalecerá la comunicación directa 
con los campechanos.

Reconoció a los campechanos que 
creen en su estado e invierten para 
que haya crecimiento, se fortalezca la 
economía y se creen nuevos empleos 
en la iniciativa privada.

Indicó que ante la nueva 
administración federal, su gobierno 
tendrá una relación de trabajo, 
respeto, compromiso y de gestión 
para que a los campechanos se le dé 
más de lo que les corresponde. “No 
vamos a parar de gestionar para que 
haya más apoyos al campo, la salud, 
el desarrollo, la educación”, finalizó.

Apoyo histórico a la agricultura

Por su parte, el empresario Alejandro 
Toledo Inurreta, destacó que la 
administración de Moreno Cárdenas 
ha destinado montos históricos 
al sector agrícola y fortalecido el 
renglón de la seguridad para brindar 
certeza a los inversionistas. 

Dijo que en la agricultura y la 
ganadería está la gran oportunidad 
para hacer crecer el mercado 
económico nacional, y comentó 
que como empresarios le están 
apostando a que Campeche se 
convierta en el granero del país por 
lo que la empresa generará este 
año una derrama económica de 80 
millones de pesos.

En la ceremonia inaugural, donde 
también estuvo presente el delegado 
de la Sagarpa, Pedro Armentía López 
y el secretario de Desarrollo Rural, 
Armando Toledo Jamit, el titular del 
Ejecutivo estatal entregó las llaves a 
seis productores de las comunidades 
de El Naranjo, Candelaria; Nuevo 
Progreso, Hopelchén, La Joya y la 
cabecera municipal de Champotón.

Especial/ La Revista
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En gira de trabajo por 
la isla de Cozumel, el 
gobernador Carlos 

Joaquín constató el avance 
de obras en proceso de 
construcción y ejecución; 
el mejoramiento en los 
rubros de educación, salud 
y servicios públicos, en los 
que se invierten recursos por 
más de 100 millones 400 mil 
pesos para que los más de 100 
mil habitantes vivan mejor y 
los visitantes reciban buena 
atención.

“Debemos orientar todas esas 
acciones a lograr eficiencia en 
nuestros servicios públicos, 
y hacer confiables nuestros 
hospitales y centros de 
salud, instituciones de educación, programas sociales y de 
desarrollo económico”, señaló el gobernador Carlos Joaquín.

“Estos avances son resultados de esfuerzo, capacidad, 
recursos y voluntad para actuar de manera honesta y eficiente, 
pero reconocemos que falta mucho por hacer. A pesar de la 
dedicación, lo conseguido es insuficiente, pero vamos por 
mucho más con la participación de la gente”, explicó Carlos 
Joaquín.

El gobernador de Quintana Roo visitó las escuelas “Leona 
Vicario” y “Julia Polanco Mezo”, donde el titular del Instituto 
de Infraestructura Física Educativa del Estado de Quintana 
Roo (IFEQROO) Abraham Rodríguez Herrera explicó que esta 
dependencia invierte en la isla más de 47 millones de pesos 
en obra nueva y mantenimiento de espacios educativos, que 
estuvieron abandonados durante más de dos años.

Ana Isabel Vásquez Jiménez, titular de la Secretaría de 
Educación, informó que para mejorar la calidad educativa se 
lleva a cabo el “Programa de Formación Docente 2018”. En 
todo el estado, se imparten 76 talleres de capacitación para 
dos mil 700 maestros, directivos y supervisores.

Acompañado por los vecinos de Cozumel, como ha sucedido 
en giras realizadas en Chetumal, Bacalar, Playa del Carmen, 
Chiquilá y Holbox, el gobernador Carlos Joaquín estuvo en la 
Casa Ejidal, donde entregó a ganaderos notificaciones del 
programa “Peso por Peso”, y en la Sociedad Cooperativa de 
Producciones Pesqueras, donde hizo lo propio con pescadores 
de langosta del programa “Concurrencia 2018”.

Pedro Pérez Díaz, titular de 
la Secretaría de Desarrollo 
Agropecuario, Rural y Pesca 
(SEDARPE), explicó que en 
el primer programa para 
ganaderos se invirtieron 216 
mil pesos para compra de 
ovinos e insumos; y, en el 
segundo, se invirtieron 2.4 
millones de pesos en equipos 
para la captura de la langosta 
viva.

Acompañado del titular 
de la Comisión de Agua 
Potable y Alcantarillado 
(CAPA) Gerardo Mora Vallejo, 
Carlos Joaquín supervisó los 
trabajos de drenaje, plantas 
de tratamiento, colectores de 
aguas residuales y casetas de 

cárcamos, entre otros, en los que se invierten 47.6 millones 
de pesos para beneficio de los más de 100 mil habitantes de 
la isla.

Durante la gira, Marisol Vanegas Pérez, titular de la Secretaría 
de Turismo (SEDETUR), explicó al gobernador los trabajos que 
se realizan para mejorar la imagen urbana de Cozumel, donde 
se invierten 1.9 millones de pesos para trabajos y pintura de 
fachadas en 32 locales del primer cuadro de la isla.

Carlos Joaquín visitó la Base de Operaciones de la Policía 
Estatal, la cual forma parte de la estrategia para lograr un 
Quintana Roo Seguro y en Paz, donde fue recibido por el 
secretario de Seguridad Pública Rodolfo del Ángel Campos, 
quien informó que esta base cuenta con 40 elementos y 
15 patrullas; para final del año se espera tener 80 policías 
estatales trabajando ahí.

En el Hospital General, la secretaria de Salud Alejandra Aguirre 
Crespo explicó que se invierten 1.2 millones de pesos en la 
rehabilitación del edificio. Abarca pintura, impermeabilizante, 
iluminación, mantenimiento y suministro de equipos de aire 
acondicionado, mantenimiento correctivo a compresor y 
bomba de gases medicinales, y reinstalación del sistema de 
drenaje pluvial en el área infantil.

Durante la gira de trabajo, Carlos Joaquín visitó la recaudadora 
de rentas de Secretaría de Finanzas y Planeación (SEFIPLAN), 
acompañado de la titular Yohanet Torres Muñoz. También 
acudió al Centro de Rehabilitación Integral Municipal (CRIM) 
y el Parque Integral la Selva, acompañado por la directora 
estatal del DIF María Alba Elizabeth Carranza Aguirre.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

Se invierte más de 100 mdp en acciones 
de desarrollo económico para  Cozumel

Especial / La Revista 
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Opinión 

NOTAS SOBRE COMBATE
 A LA CORRUPCIÓN

Quienes intentan explicar las causas y 
consecuencias de la corrupción suelen 
hacer una distinción entre “actos de 

corrupción” y “estado de corrupción”. Por 
el primer concepto, los autores se refieren 
a la corrupción cotidiana, por el segundo, 
entienden a una estructura o sistema que 
afecta al conjunto de la esfera pública y social. 

Los teóricos coinciden en que la corrupción 
se vale de las “fisuras de opacidad” que se 
encuentran en los sistemas de relaciones 
y anidan en ellos comenzado su desarrollo 
progresivo; una vez que la corrupción llega al 
eje del sistema, todo el núcleo de relaciones 
se ve afectado por el mal, así como cada 
práctica fraudulenta tiende a asimilar también 
la opacidad contagiada. 

Todo lo anterior para afirmar categóricamente: 
la corrupción no es un tema que se pueda 
combatir por el mero ejemplo (siguiendo la 
simplicidad de AMLO).

Las visiones reduccionistas de la corrupción 
suelen ser contraproducentes. El fenómeno 
tiene características sistémicas, son, al 
menos, tres factores estructurales, que darían 
forma a los “estados de corrupción”.

Estos factores no intentan explicar 
exhaustivamente toda la realidad del 
fenómeno, sin embargo, su interacción 
sistémica es ampliamente observable:

1. Concentración de poder y riquezas asociadas 
a la impunidad.

2. Profundización de las desigualdades 
sociales tanto en lo material como en los 
derechos.

3. La caída de ciertos valores como fundamento 
de las decisiones y políticas públicas.

Es decir, para proponer una estrategia contra 
la corrupción, se deben tener en cuenta los 
múltiples elementos que interactúan y el tipo 

de relaciones que se establece entre ellos. 

La estrategia de atacar a los “grandes 
corruptos” o, peor aún, “combatir la corrupción 
con el ejemplo” tiene un efecto escaso si no se 
combate el “sistema” o los incentivos que los 
generan.

Sin duda los factores culturales son uno de los 
condicionantes de mayor peso para combatir 
eficazmente a la corrupción.

Tenemos entonces que algunas líneas de 
combate contra la corrupción, que surgen 
del consenso del análisis de la literatura 
especializada son:

La transparencia: todo sistema que pretenda 
controlar la corrupción debe incrementar las 
condiciones de rendición de cuentas, acceso a 
la información y control ciudadano.

Los incentivos: constituyen un elemento clave 
para fomentar o reducir la corrupción desde 
un punto de vista sistémico; ¿qué incentivos 
podrían evitar la corrupción futura?

Las estructuras que desalientan la corrupción: 
las estructuras sumamente jerárquicas 
tienden a tener una alta vulnerabilidad 
mientras que las estructuras jerárquicas 
medianas y con un carácter abierto y 
participativo suelen ser menos propensas. El 
combate a la corrupción también implica una 
re- ingeniería burocrática.

Educación en valores: La normalización social 
de la corrupción genera círculos viciosos 
donde su combate y abolición se vuelven 
imposibles. Uno de los mejores antídotos 
contra la corrupción es el reforzamiento de 
los valores sociales positivos.

En síntesis: fomentar los vínculos de confianza 
y de la calidad de las instituciones resulta un 
elemento clave para el establecimiento de 
una “cultura de la confianza” a través de la 
generación de políticas públicas estratégicas.

@RonaldOrtizG / ronald.ortizg@gmail.com 
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Renán Barrera se reúne 
con los regidores electos

Para tener un acercamiento de diálogo y coordinación, 
el alcalde electo de Mérida, Renán Barrera Concha, se 
reunió con los regidores que fueron nombrados para 

integrar el próximo Cabildo de Mérida para el periodo 2018-
2021.

En un ejercicio de intercambio de ideas y opiniones, las 
autoridades electas tuvieron este primer encuentro con el 
fin de conocerse y establecer las bases de una relación de 
trabajo y comunicación para los tres próximos años.

Barrera Concha manifestó que es importante que el próximo 
Cabildo procure ser ejemplo de coordinación, respeto y 
gobernanza, con el fin de buscar el beneficio de la ciudadanía 
y el municipio.

-Nuestra prioridad será con los ciudadanos, anteponiendo 
los intereses generales por encima de cualquiera de índole 
particular, sostuvo.

El Cabildo del próximo ayuntamiento estará integrado 
por regidores de la alianza Partido Acción Nacional (PAN) 
y Movimiento Ciudadano, que son: Diana Canto Moreno, 
Alejandro Ruz Castro, Karem Faride Achach Ramírez, Jesús 
Efrén Pérez Ballote, Karla Vanessa Salazar González, Arturo 

León Itzá, Brenda Guadalupe Ruz Durán, Gabriel Alejandro 
Mena Guillermo, Nora Argelia Pérez Pech y José Gonzalo 
Puerto González.

Por la coalición MORENA-PT y PES: Maria Sofía Castro Romero, 
Fausto Alberto Sánchez Lopez, Mariana Jiménez Gudiño y 
Gamaliel Gutiérrez Beltrán.

Y por la coalición PRI-PVEM-PANAL, Ana Gabriela Aguilar Ruiz, 
Liborio Jesús Vidal Cañetas, Alejandrina León Torres y Richar 
Ainer Mut Tun.

EspecialEspecial / La RevistaEspecial / La RevistaEspecialInformación 

Como parte de un acuerdo unánime, los regidores 
electos del Partido Revolucionario Institucional por 
Mérida, designaron a Ana Gabriela Aguilar Ruiz como 

la coordinadora de los esfuerzos de la bancada priista en el 
cabildo meridano.

En reunión de trabajo celebrada en la Casa del Pueblo, sede 
oficial del PRI, Carlos Sobrino Argáez, presidente del partido, 

indicó que Gabriela Aguilar, cuenta con total respaldo del 
PRI y que confía en que con su experiencia y alto grado de 
compromiso con los meridanos, tanto ella como los demás 
regidores del tricolor, tendrán a bien realizar un trabajo 
profesional y apegado a las demandas y necesidades de los 
ciudadanos que habitan en la capital yucateca.

Gabriela Aguilar agradeció este nombramiento y aseguró 
que trabajará con lealtad al Revolucionario Institucional 
pero principalmente comprometida con los meridanos. 
“Agradezco la confianza depositada en mi persona y me 
comprometo a coadyuvar junto con mis compañeros 
regidores para siempre trabajar en beneficio de los 
habitantes de Mérida y cumplirle a los ciudadanos”.
 
Ana Gabriela Aguilar Ruiz es maestra en derecho y ha 
ocupado los cargos de secretaria Ejecutiva de la Comisión 
para la Implementación de la Reforma en Materia de 
Seguridad y Justicia en el estado, Subsecretaria de 
Desarrollo Social y asuntos religiosos así como el de 
Defensora general del Instituto de Defensa Pública.  
 
En dicha reunión, estuvieron presentes los regidores 
electos, Liborio Aguilar Cañetas, Alejandrina León Torres 
y Richard Mut Tun; así como Francisco Torres Rivas, 
presidente del Comité Directivo Municipal (DCM) del PRI.

Ana Gabriela Aguilar Ruiz coordinará la 
bancada de regidores del PRI de Mérida
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El nuevo Gobierno de Yucatán 
será austero anticipa Mauricio 
Vila Dosal, gobernador electo

El gobernador electo, Mauricio Vila Dosal, 
aseguró que la transparencia y la rendición 
de cuentas de su gobierno irán de la mano 

con un plan de austeridad y ahorros en gastos 
innecesarios para destinarlo a los proyectos que 
eleven la calidad de vida de los yucatecos.

Dijo lo anterior en una reunión con miembros 
de la Cámara Nacional de la Industria de 
Restaurantes y Alimentos Condimentados de 
Yucatán (Canirac), que se llevó a cabo como parte 
de las actividades que forman parte de la agenda 
de diálogo durante el proceso de transición.

En representación de los integrantes de la 
Cámara, Alejandra Pacheco Montero, presidenta 
de la Canirac, agradeció la voluntad de Vila 
Dosal para tratar con dicho organismo los 
asuntos relacionados con el turismo, seguridad 
y desarrollo económico de Yucatán. 

El acto fue el marco de un diálogo en el que el 
gobernador electo pudo escuchar y tratar temas 
de relevancia para los integrantes del organismo 
empresarial. 

Vila Dosal reiteró que se instalará el Consejo 

Ciudadano de Elaboración, Seguimiento y 
Ejercicio del Presupuesto durante su gobierno, 
para que los yucatecos opinen sobre el destino y 
la aplicación de los recursos.

Durante la reunión se abordó el impulso a la 
promoción turística y la generación de más 
atractivos en el interior del estado.

Al abundar respecto al desarrollo económico del 
estado, Vila Dosal dialogó sobre la importancia de 
impulsar la mejora regulatoria y de digitalizar los 
procesos para reducir los trámites burocráticos.

Este ejercicio con los integrantes de la industria 
restaurantera también abordó el tema del 
mantenimiento de la seguridad en Yucatán como 
uno de los asuntos que abonan a la atracción 
de inversiones así como el fortalecimiento del 
marco legal para brindar certeza jurídica a los 
inversionistas nacionales y extranjeros. 

Vila Dosal también planteó el fomento a 
la capacitación como motor para elevar la 
competitividad de las empresas y por ende, 
la creación de más empleos y empleos mejor 
pagados.

EspecialEspecial / La RevistaEspecial / La RevistaEspecialInformación 
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El gobernador electo, Mauricio Vila Dosal se reunió con integrantes de la Canirac y 
abordó temas como turismo, seguridad y desarrollo económico de Yucatán.
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A los 76 años falleció la cantante 
Aretha Franklin, un mito viviente 
en la música de Estados Unidos 

donde se coronó como la indiscutible 
“Reina del Soul”.

La cantante fue diagnosticada con 
cáncer de páncreas en 2010, y se 
había mantenido luchando por su 
vida durante los últimos años, en su 
residencia en Detroit, en los cuales 
nunca dejó la música.

Su última actuación fue en noviembre 
de 2017 para un concierto en Nueva 
York de la Fundación Elton John para 
la lucha contra el sida.

La intérprete también apodada “Lady 
Soul” además de ser una de las más 
grandes exponentes del góspel 
también se distinguió como una 
activista de los derechos raciales y de 
la liberación femenina en su país.

Nacida en 1942 en Memphis 
(Tennessee, EU.), Aretha asombró 

al mundo desde los años 50, con 
grandes éxitos como “Respect” y 
“(You Make Me Feel Like) A Natural 
Woman”, aparte de haber ganado 
dieciocho estatuillas Grammy.

En 1979 recibió su estrella en el Paseo 
de la Fama de Hollywood y en 1987 
fue la primera mujer que ingresó en 
el salón de la fama del “rock and roll”.

Además cantó en la ceremonia de 
investidura del ex presidente Barack 
Obama (2009-2017) en enero de 2009, 
al igual que lo había hecho antes en 
la del también ex mandatario Bill 
Clinton (1993-2001).

Aretha se convirtió en 1987 en la 
primera mujer en ingresar al Rock And 
Roll Hall Of Fame.

En 2008 la cantante de blues y soul 
fue escogida por la revista Rolling 
Stone como la mejor voz de la era 
del rock and roll, por encima de Elvis 
Presley, Ray Charles y John Lennon.

Cultura y 
Espectáculos    

Se fue Aretha Franklin, 
‘La Reina del Soul’

Especial / La Revista 

El cáncer de páncreas acaba 
con la vida de la legendaria 
cantante estadunidense de 76 
años, considerada una de las más 
grandes voces de EU y una activista 
de los derechos raciales y de la 
liberación femenina en su país.


